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Cambio a sistema de notarios 
El proyecto que modifica el sistema está en las etapas finales, pero en su larga tramitación legislativa dejó en el camino valiosas 

reformas que simplificaban los procedimientos. 

espués de siete años de tramitación legislati- 

va -no exenta de un gran debate y actividad por 
parte de grupos de interés-, el proyecto que mo- 
difica el sistema registral y notarial vigente en 
nuestro país desde hace 150 años se encuen- 

tra en sus etapas finales, esperando que la comisión mix- 
ta -que comenzó asesionar la semana pasada- se pronun- 
ciesobre siete enmiendas introducidas por el Senado que 
fueron rechazadas en la Cámara. 

Y si bien se trata de un sistema que ha dado seguridad 

jurídica a muchas transacciones y otorga medios proba- 
torios valorables, ya en 2012 y 2013 se habían presenta- 
do proyectos que buscaban actualizarlo a los nuevos re- 
querimientos. Un Informe de la Fiscalía Nacional Econó- 
mica sobre el mercado de los notarios entregado el 2018, 
por ejemplo, daba cuenta de una concentración de los ser- 
vicios, de las barreras de acceso a esta actividad y de las 
demoras para los usuarios, entre otros temas. 

Así, el proyecto actualmente en trámite buscó moder- 
nizar el sistema, estableciendo mayores estándares de 
transparencia, aumentando la competencia y modifi- 

cando el sistema de nombramientos de quienes desem- 

peñan sus funciones al disminuir los niveles de discre- 
cionalidad existentes en ellos. Junto con ello se permitía 
la incorporación de tecnología para facilitar el acceso a 
los trámites y servicios, disminuyendo los costos y redu- 
ciendo los trámites que se exigía validar ante notario. Sin 
embargo, mucho de ello se fue eliminando o modifican- 
do durante el proceso legislativo. 

Cambios en pro de la transparencia, como la incorpo- 
ración dela Alta Dirección Pública en el proceso denom- 

bramiento para atenuar la discrecionalidad existente, 
son razonables. Los parentescos y relaciones personales 
en las designaciones han sido objeto permanente de la crí- 
tica alos procesos de designación, los que muchas veces 

obvian los méritos. Sin embargo, es importante que los 
nuevos requisitos que se consideren apunten directamen- 

te ala calidad de quienes ejercerán los cargos, sin levan- 
tar nuevas barreras de entrada, y que exista absoluta cla- 

ridad y transparencia sobre la ponderación de los mismos, 
como se está discutiendo en la comisión mixta a propó- 

sito de la experiencia. 

Sin perjuicio de lo anterior, es lamentable que finalmen- 

te haya quedado fuera la introducción de los fedatarios, 
lo que hubiera permitido incorporar un mayor número 
de actores que se desempeñaran como ministros de fe en 
trámites no registrales que desempeñan los notarios -lo 
que aparecía como una gran innovación en el proyecto ori- 
ginal, y que eliminó el Senado-, lo que habría facilitado 
elacceso de los usuarios, ya que posibilitaría una mayor 
cobertura, agilizaría los tiempos de espera, introduciría 
más grados de competencia y claramente podría bajar los 
costos de esos servicios. 

Por otra parte, y si bien en los últimos años ha habido 
esfuerzos por revisar las obligaciones legales, como no exi- 
girreducciones a escritura pública o incorporar el uso de 

documento electrónico con firma electrónica avanzada, 
es fundamental seguir avanzando en ello, especialmen- 
te con las oportunidades que ofrece la tecnología, y que 
en esta oportunidad ha quedado en deuda. Hacerlo per- 

mitiría simplificar los trámites para la ciudadanía y para 
la actividad económica y comercial, sin hipotecar la se- 
guridad jurídica que da el sistema. 

CARTAS 
RECUPERACIÓN DE SENDA DEL 
CRECIMIENTO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Cumplimoslametade2,6%de aumentodelPIBque 
nos habíamos impuesto como gobierno.Estamos 

creciendo porencima del tendencial y deloquese 

esperabaparaeste periodo,impulsadosprincipal- 

mentepor las exportaciones. 
Durante el2024se consolidaron59 nuevas aper- 

turasdemercado en25 países, acciones enlínea con 

la Agenda de Competitividad Agroexportadora 

Sustentable que desarrolla el Ministerio de Agricul- 

tura. EnabrilelPresidente,junto a unaextensa co- 
mitivapúblico-privadavisitarálndiacon elobjetivo 

de fortalecerlos vínculos políticos y comerciales, y 

posibilitarnuevas alianzas, ampliando asínuestro 

portafolio en un mundotensionado comoelactual, 

dondelaagricultura destaca como un motor clave 

para el desarrollo, logrando hitos que consolidan 

nuestra posición en el ámbito global. 

Ignacia Fernández Gatica 

Subsecretaria de Agricultura 

  

EL FESTÍN DEWISMAR 

SEÑOR DIRECTOR: 
En una notable escena del Nosferatu de Herzog, 

cuando lapeste cubre de muerte al pueblo deWis- 

mar, sus habitantes disfrutan lo que les queda de 

vida. Entreratas y ataúdes, una familia festina con 
sus mejores trajes, platos y vinos. Uno de ellos in- 

vitaalsabelle Adjaniseñalando:"Todostenemosla 

peste. Porprimeraveznos alegramos por cada día 

quenosresta”.La celebraciónque el Presidente ha 

hechode un crecimiento en2024 de O, 1puntos por- 
centualesporsobre lo esperadorecuerdaaestaes- 

cena. 
El guarismo que celebra es un destello morteci- 

no sobre un trasfondo sombrío. No indica uncam- 

bio detendenciaen el PIB, ni una mejora dela pro- 

ductividad.El promedio de crecimiento enlo quelle- 

va de gobierno es de 1,8% anual, peligrando ser el 

más bajodesde elretorno ala democracia. Además, 

¿esta escuálida sorpresa se produce porsu obrao 

apesar deella? ¿Cuánto sería el crecimiento si hoy 

tuviéramos la Constitución que defendió al princi- 
pio desu mandato? 

El Presidente celebra un Festín de Wismar, por- 

que como bien entienden en el segundo piso “en 

gestión no siempre puedes hacer tantas cosas así 
que hay quehacer espectáculo”. 

Lucas Miranda 
FaroUDD 

  

SIN SOLUCIÓN PARALA CONVIVENCIA 
ESCOLAR 

SEÑOR DIRECTOR: 

Como apoderados vemos con preocupación quela 

vueltaaclaseshaestado acompañada deepisodios 

deviolenciaendistintoscolegios del país. Peronos 

preocupamucho más quelas solucionesqueinten- 

ta darel Ministerio deEducaciónnovanenladirec- 

ción correcta. Elproyectode convivencia escolar que 

se discute enel Senadono consideralaprevención 

ni elapoyo enelentorno escolar y, lamentablemen- 

te, no se ha incluido nuestra visión y opinión. 

Esta propuesta no puede ser un saludo ala ban- 

dera. Los padres cumplimos un rol fundamentalen 

la educación de nuestros hijos y queremos que 

ellosseeduquen enunambiente seguro. Elproyec- 

to,talcomoestá,nonosgarantizaque este proble- 

ma comience a ser solucionado. 

Ingrid Bohn Flores 
Vocera Con Mis Hijos No Te Metas 

Erila Muñoz 
Confederación de Padres y Apoderados 

Lucrecia Mena Acosta 

Representante de Padres y Apoderados Mov 
“Tarapacá se levanta, ningún niño sin aula” 

CRISIS DENATALIDAD, MÁS QUE CIFRAS 

SEÑOR DIRECTOR: 

La crisis de natalidad en Chile se agudiza cada vez 

más. Según las estadísticas vitales que publicó el 

INE, latasadefecundidadllegó alnivelmás bajo de 
suhistoria y es una de lasmásbajas del mundo:1,16 

hijospormujerenedad fértil. Estosdatosnos sitúan 

eneltema, peroesnecesario abordarlo más alláde 

las cifras e ira la problemática de fondo. ¿Por qué 

Cada veznacenmenosniños? 
Labajaen latasadenatalidadpuede esconderex- 

periencias infantiles dolorosas, incertidumbrefren- 

tearelaciones de parejainestables yfaltaderedes 

de apoyo enun contexto sociocultural que nopro- 

picia la vida familiar. Por eso, antes de diseñar po- 

líticas públicas para revertirlas cifras, es urgente en- 

tenderporquélas parejas decidennotenerhijos. 

Enun sistema marcado porexigencias laborales 

y económicas, hacen falta estructuras sociales que 

ayuden alos padres atransitarpor la crianza.Des- 

dela psicología, es clave comprenderlas causas y 

acompañar alosjóvenes paraque sustemores no 

redundenenlaextincióndelaespecie yse atrevan 

aformar familia. 

Denisse Smith Dufey 
Valentina Velarde Lizama 
Académicas Escuela de Psicología 

Universidad Finis Terrae 

  

CONFUSIÓN DEROLES 

SEÑOR DIRECTOR: 
Como ciudadanos y contribuyentes, vemos con 

preocupación que existe una generalizada confu- 

sión de roles a nivel de Estado y sus instituciones. 
Haréreferenciaadosenparticular. Tenemosunapo- 

licía preventiva más preocupada de “investigar” 

que de “prevenir” (que irónicamente es su misión 

principal) y aunasmunicipalidades, através de sus 

inspectores, cumpliendo funciones más allá de lo 

quelaley les mandata, e incluso les permite. 

En ese contexto, me llamala atención la partici- 

pación activa de inspectores municipales, usando 

tenidas tipo “comando”, dentro desitios del suce- 

soy alapersecución decriminales, en vehículos cor- 

porativos con balizas y sirenas, siendo que notie- 

nenel equipamientoni el respaldo legal suficiente 
paraello. 

¿Qué le hace pensara un municipio quesu misión 

primordialesimpedirrobos conintimidación, homi- 

cidios y otros tipos de delitos violentos en vez de 

atender, porejemplo, las“incivilidades”, quesonfal- 

taso delitos menores quejustamente dan pie para 

un incremento progresivo de los primeros? 

Por otra parte, pretender ser “policía” cuando en 

realidad no sees, y noteneren sus hombroslas obli- 

gaciones niresponsabilidades de aquellos, yme- 

nosloscostosasociados, pareciera ser quelainten- 
ción es más bien buscar lo publicitariamente más 

rentable. 

Sicada organismo se preocupara de maximizar 

sus esfuerzos en cumpliresencialmente lo queles 

corresponde, quizás habría mejoresresultados. 

Fabián López Paredes 
Mayor(R) de Carabineros 

  

MODERNIZACIÓN DE LA EDUCACIÓN 
PARVULARIA 

SEÑOR DIRECTOR: 
La semanapasada se aprobaronindicaciones cla- 

veparalaLey deModemizacióndelaEducaciónPar- 

vularia, avanzando haciasu votación enelSenado. 

Este proyecto busca fortalecer la oferta en el ni- 

veldesalacuna. Destacan medidas comolaprohi- 

bición de la doble matrícula para optimizar cupos, 

la creación de un registro de educación parvularia 

para mejorarla gestión y laampliación delplazo de 

Reconocimiento Oficial hasta2034 (excesivo, ami 

juicio). Además, serefuerzalafiscalización delaSu- 
perintendencia y seregulan los calendarios defun- 

cionamiento de los centros. 

Deestos avances, destaco especialmentelado- 
tación de reconocimiento legal a las modalidades 

alternativas de educación parvularia. Este es un 
paso fundamental para asegurar un estándarde ca- 

lidad, al menos estructural, para programas que 

han sido clave en la provisión de educación enco- 

munidades donde la oferta tradicional no llega. 

Contarconunaofertaeducativamássituada, adap- 

tadaaloscontextos y conestándares de calidad, es 

un avance que merece ser celebrado. 

Es esencial reconocer que, aunque uno de los 

objetivos de fortalecer el nivel de sala cuna es fa- 

cilitarlainserciónlaboral, este niveldebe concebir- 

seprincipalmente como un espacio educativo. Las 

dimensiones de educación y cuidado soninsepa- 

rablesenla educación parvularia, por loque resul- 

ta crucial reforzar la formación específica de los 

equipos pedagógicos en sala cuna, dadoqueactual- 

mente es insuficiente. 

Francisca Romo 

Académica Facultad de Educación UDP 
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